
在当前情况下
!

既有建筑的节能改造

无论是从设计
"

施工技术方面
!

还是从人

们对节能改造的认同
"

改造资金费用方面

来说都存在着一定困难
#

相比之下
!

新建

建筑要达到国家建筑节能标准相对来说

要容易一些
!

因为可以通过强制性的规

定
!

对建筑的规划
"

施工
"

验收等环节进行

把关
!

以求最终达到节能标准
$

我市最早在
!"""

年就开始推广节能

建筑
$

为加快节能示范建筑
%

示范小区
"

城市级示范村建设
!

让更多群众从亲身

感受中得到启发
!

我市先后采取各种措

施建设了一批试点示范工程
!

如市建筑

设计所住宅楼
"

黎阳路办事处
#$%

"

#!%

住宅楼
"

市设计院住宅楼
"

万和发电有

限公司住宅楼等
$

通过示范工程展示了

建筑节能效果
!

锻炼了设计
"

施工队伍
!

为建筑节能工作的全面展开总结了经验
$

!""&

年
'

月
$

日起
!

我市规定城市

规划区新建居住建筑必须全面执行节能

(&!

的设计标准
!

!""(

年
$

月
$

日起
!

新建公共建筑必须全面执行节能
&"!

的

设计标准
$

近年来
!

我市新建建筑
!

特

别是新建民用建筑在节能方面取得较大

的成效
$

所有新建建筑从建筑规划到最

终验收
!

全面实行严格的闭合式监管
!

使节能设计
"

实施率均达到
$"")

$

根

据测算
!

我市新竣工验收的建筑面积年

均
$""

万平方米
!

每年可节约标准煤
$*&

万吨
!

少排放二氧化碳
+*(

万吨
$

市民

对节能建筑的参与意识增强
!

维权意识

也不断增强
!

吸引了国内不少城市的人

们前来考察学习
$

那么
!

节能
(&)

的居住建筑究竟是

什么样子
&

与传统住宅相比
!

它采用了

哪些新材料
%

新技术
&

在未来的使用和

管理中
!

又将贯穿怎样的节能新理念
&

!"#$

!"#$%&'()*+

当日的天气虽不能说寒冷
!

但深秋

的凉意也令记者不禁缩紧了脖子
!

记者

按响了建设花园
"$,

楼某单元一楼一户

人家的门铃
!

户主金女士热情地接待了

记者
$

一踏进房门
!

一股暖流迎面向记

者扑来
$ '

屋里面好暖和啊
(!

这是记者

的第一感觉
#

金女士告诉记者
!

孩子们

都各自搬出去住了
!

房子里就住了他们

老两口儿
!

自从去年冬天搬进这所房子

后
!

最深的感受就是比以前在老区所住

的房子暖和了不少
!

而夏天又凉爽了很

多
#

今年夏天
!

在家不开空调也不觉得

怎么热
#

金女士的儿子插话说
)'

房子的

双层玻璃窗户隔音效果真不是虚的
!

以

前住普通房子时
!

早上经常被各种噪音

惊醒
***

现在好了
!

双层玻璃这一安
!

屋里真是安静了不少
$(

金女士接着说
)

'

我最喜欢这屋里的地暖设计
!

冬天光着

脚踩在热乎乎的地板上
!

真是一种享受

啊
+(

据介绍
!

金女士家拆除了暖气片
!

率先用上了地暖
!'

这节能房还真的不赖
!

刚买房时
!

我们对它的种种好处还半信半

疑
!

现在我和家人都说
!

以后如果再要买

房子
!

还是买节能房
$ (

居民们都说
!

节能房冬暖夏凉
!

住起

来特别舒适
$

普通住房一般室外气温超过

#$%

就得开空调
!

而节能房即使室外气温

超过
#&%

!

也很少开空调
!

节能效果十分

明显
$

为了验证节能住宅与非节能住宅相

比
!

在现实生活中是否真的节能了
!

记者

又采访了建设花园物业办主管小区水电

的李兆彬师傅
$

李师傅告诉记者
!

他曾在

冬天做过这样的试验
!

以自己所居住的
(

号楼
,

非节能住宅
-

与
$"

号楼
,

节能住宅
-

为实验对象
!

在两栋楼同楼层同面积的房

间内设一个温度计
!

结果显示
!

同样的情

况下
!

$"

号楼里房间的温度要比
(

号楼

的温度平均高出
+%

左右
$

记者在查阅该小区
"$%

"

"!%

楼与

+%

"

-%

楼常住户的电费使用情况时也发

现
!

以
'

月
"

.

月这两个空调使用高峰

期统计显示
!

"$,

"

"!,

两栋楼住户两个

月的用电量平均为
!$(

千瓦时左右
!

而

+

号
"

-

号楼的用电量两个月的平均用电

量为
!/.

千瓦时左右
$

电费的比较也可

以直观地说明问题
$

%&'(

!",-./0

!"#

!

!"#$%

&'()%*+,

连日来
!

记者穿梭于我市各建筑工

地
!

发现各工地建筑用砖一改传统的
'

秦

砖汉瓦
(!

工地上最常见的是灰黑色的多

孔砖
$

市墙改与节能管理办公室的工作人

员告诉记者
!

黏土砖不仅占用大量的耕

地
!

而且在烧制过程中还要耗费大量燃

料
!

产生很多污染性气体
!

禁止使用实心

黏土砖
,'

禁黏
(-

是我市乃至我国循环经

济发展的需要
$

我市规定
!

从
!""&

年
'

月

$

日起
!

在建筑中设计使用新型墙材的比

例不应少于
'")

.

从
!""(

年
$

月
$

日起
!

设计使用新型墙材比例要达到
$"")

.

从

!""(

年
'

月
$

日起
!

城市规划区禁止使用

实心黏土砖
.

今年
-

月底
!

市建设局又明

确规定
!

我市新型墙材的主导产品是符合

循环经济要求的粉煤灰蒸压砖和煤矸石

烧结砖
$

自我市在城市规划区内
'

禁黏
(

以

来
!

在墙体建材上
!

新建节能建筑主要使

用了空心砖及其复合墙体技术
!

新型非

'

黏
(

空心砖与传统实心砖相比
!

由于空

气的导热系数小于砖材
!

从而降低了空

心砖的导热系数
!

其保温隔热效果也更

好
!

建筑也更节能
$

新型材料多孔砖更

受施工单位青睐
$

目前
!

我市新型墙材生

产企业已达
!'

家
!

生产能力已从年产
"*(

亿块标砖达到了年产
(*+

亿块标砖
!

减少

占地
/-&

亩
!

已能满足我市需求
$

!"$

!

-.(/012, 3(45

16, 3(7018,

$"

月
$&

日
!

记者来到建设花园居民

小区进行实地调查
$

这个小区是我市节能

建筑示范小区之一
!

其
"$,

%

"!,

两栋楼还

是我省第一批达到节能
(&)

标准的示范

工程
$

小区内
!

一栋栋深红与淡粉相间的

楼房整齐划一地矗立着
$

'

这些楼房都已经住人了
!

节能材料

现在单凭肉眼是看不出来了
!

但能听出

来
+(

建设集团总工程师赵贵增一边说着
!

一边用手拍了拍楼房的外墙
$

'

嘭
%

嘭
%

嘭
+ (

果然
!

墙体发出了一种

特殊的中空响声
!

而不是像一般建筑物外

墙那样的
'

啪啪
(

声
$

赵贵增说
)'

这就是采

用了节能新材料的外围护结构发出的特

殊声响
$ (

市墙改与节能管理办公室的工作人

员告诉记者
!

为达到
'

(&)

节能标准
(!

采

用了建设部推广应用的多项先进技术
$

除

了使用多孔墙砖外
!

节能建筑的突出特点

是
!

增加建筑的外围护
!

好比给建筑物从

头到脚穿了件厚外套
!

即采用高效的保温

材料和配套技术
!

进行外墙外保温
!

如聚

苯板
%

挤塑板
%

胶粉聚苯颗粒保温浆料等

对屋顶
%

外墙
%

地下室顶板进行围护
.

外窗

采用低能耗的中空玻璃塑钢窗
!

房门采用

中空或有保温材料的门等等
$

果然
!

记者在该小区正在建设的施工

现场看到
!

灰黑色的建筑用多孔砖整齐地

码放在地
!

工人们正为墙体粘贴厚
(

厘米

左右的聚苯乙烯保温材料
!

这种材料就是

我们平日称的
'

泡沫塑料
($ '

这材料戳一

下不就破了吗
& (

记者有些担心地问正在

施工的师傅
$ '

这上面还要抹上好几层的

材料呢
!

有防止材料开裂的网格布
!

还有

专用的抹面砂浆
%

弹性涂料等
!

虽然不像

普通房子的外墙那么结实
!

但是也不必太

担心这方面的问题
$ (

赵总工程师又带着记者参观了地下

室的顶板以及楼顶上的保温状况
!

拍打其

外壁
!

皆发出那种
'

嘭
%

嘭
%

嘭
(

的声音
$

他

说
!

外墙的围护材料就好比是给建筑物

'

穿上了棉袄
(!

楼顶的围护材料就好比是

'

戴上了棉帽
(!

而地下室的顶板就像
'

穿

上了棉鞋
($

这些围护做好了
!

不仅对建筑

主体结构有保护作用
!

重要的是做好了保

温隔热
!

使冬天寒风吹不进
!

夏天热浪难

传入
!

达到冬暖夏凉的居住环境
!

这是节

约采暖和空调能耗的关键环节
$

节能建筑墙体从内到外依次是
)

空心

砖砌成的墙
%

&0'

厘米厚的聚苯乙烯保温

板
%

抹面砂浆
%

起固定作用的网格布
%

再涂

一层抹面砂浆
%

再铺一层网格布
%

最后涂

上弹性涂料
$

据有关资料显示
!

住宅的能量损失大

致为
)

屋顶约占
$&)

!

门窗约占
!&)

!

地

下室和地面约占
$&)

!

墙体如果不做保

温处理约占
&")

!

但如果进行保温处理

就只占
$")

至
$&)

!

所以做好建筑的外

围护至关重要
$

目前
!

我市已形成砖
%

板
%

块相结合的新型墙体材料生产体系
!

截至

!""'

年
(

月底
!

我市的新型墙材企业达

到
!'

家
!

新型墙材的使用率已达
+!)

!

墙改工作在全省处于领先水平
$

%"&

!

9:;<=>?

门窗是居住者与室外自然环境沟通
%

交融的主要通道
!

而且普通玻璃的导热系

数比较大
$

据统计
!

室内外热量交换的

!&)0+&)

都是通过窗户进行的
!

所以说

窗体的节能潜力最大
$

如果门窗采用节能

材料或采取节能措施
!

就可以有效降低建

筑室内能耗
$

我市现有节能建筑窗户普遍

采用的是双层中空玻璃
!

也有部分建筑使

用中间带惰性气体隔离层的高性能玻璃
$

其实
!

无论哪一种
!

都大大降低了窗户的

导热系数
!

再与密闭窗框相配合
!

让窗户

这一主要的进热与散热源尽可能保温
!

夏

天阻挡热能
'

侵入
(!

冬天又可以有效阻止

室内热量向外散发
!

节约室内能量
!

从而

达到既保证采光明亮
%

宽敞舒适
!

又可以

减少能耗
%

降低运行费用的效果
$

%"'

!

@ABCD

地热是新能源也是清洁能源
!

所以

利用地热也是我市发展循环经济的一个

组成部分
$

目前
!

我市对地热的应用主

要是中央空调的使用
$

众所周知
!

地下

水是恒温的
!

温度基本上维持在
$'%

左

右
!

而我市夏季气温基本上在
+"%0+.%

之间
!

冬天气温在
#.%0$!%

左右
$

地热

的应用
!

其主要原理就是建房时先在地上

打两个洞
!

通过电泵将地下水循环起来
!

利用气温与水温之间的温差
!

为整座房子

供热
$

唯一耗能的就是电泵
!

如果在使用

热泵技术时结合太阳能
!

用太阳能来带动

电泵就可以做到
'

零能耗
($

据市墙改与节能管理办公室副主任

田维立介绍
!

我市利用地下水源热泵技术

起步较晚
!

开始于
!""!

年
!

目前采用该系

统的有市委市政府综合办公楼
%

市环境检

测中心
%

市中级法院技术装备楼
%

市游泳

馆
%

市公路局等单位
!

应用面积
/*+&

万平

方米
!

其中
!

市公路局不仅办公室
!

其职工

住宅楼也采用了这一技术
!

其节能效果十

分明显
$

初步测算
!

一套
$-"

平方米左右

的职工住宅楼
!

冬季采暖和夏季空调的费

用一共才
.""

多元
$

田副主任还告诉记者
!

其实该技术的

前期投资与集中供暖的投资相差并不多
$

市建设局由工程实例统计得出数据
!

其一

次性投资大约为每平方米
$&"

元
$

而燃煤

集中供暖锅炉房
"

散热器系统
!

其一次性

投资大约每平方米
/"

元左右
1

含小区二

次网配套投资
2

!

而且地下水源热泵中央

空调系统投资
!

除去免交每平方米
-"

元

的暖气入网开口费
!

仅比原暖气片系统每

建筑平方米造价提高了
!"

元左右
$

而在

运行中
!

地下水源热泵中央空调系统运行

费用每平方米每天约为
"*$"

元
!

而我市

燃煤区域锅炉房集中供热运行成本每天

每 平 方 米 约

为
"*!"

元
$

虽然我市地下水源丰

富
!

地质构造也有利于发展地

热
$

但地热利用对地质条件
%

施工技

术等有较高要求
!

开发利用要承担一定风

险
$

所以要全面推广利用还需要对其进行

科学论证和系统规划
$

%"(

!
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太阳能热水系统作为一项节能
%

环

保
%

实用
%

方便的居住建筑配套设施
!

已被

我市市民广泛接受
!

成为居住建筑的重要

组织部分
$

记者在不同地点放眼观望我市

建筑
!

都能看到座座楼房的楼顶安装了成

排的太阳能热水器
!

市民使用太阳能热水

器节能的意识很强
$

在鹤翔小区居住的李

先生告诉记者
!

他在老区居住时就安装有

太阳能热水器
!

一年四季只要有太阳家里

就有热水
!

十分方便
$

!"""

年搬到新区后

他又安装了太阳能热水器
$

!""&

年
!

我市下发了
/

关于进一步加

快推进我市建筑节能和墙体材料改革工

作的若干意见
0,

!" #!""#$$" %

-!

规

定对居住建筑图纸设计中没有实现太阳

能一体化内容的
!

不予审批
$

!""(

年
!

我

市又下发文件
!

规定居住建筑必须统一安

装太阳能热水系统
!

城市区域范围内所有

新建居住建筑必须同步设计
%

同步安装太

阳能热水系统
!

并对其安装
%

采购
%

维修等

环节作了要求
$

%")

!

KLM@NOLPQRS

地暖在北方城市发展较早
!

但在我市

还处在刚刚起步阶段
$

在建设花园采访时

记者看到
!

刚刚完工的和正在建设的几栋

楼房里面都铺设有地暖
!

"$,

楼
%

"!,

楼

里也有很多住户自己动工改造成地暖了
$

地暖与普通的暖气片相比
!

由于在地板

内
!

热量由下向上均匀散发出去
!

使房间

下半部和地面都均热
!

这恰是人们在房间

内活动的空间
!

所以感觉更为舒适
!

特别

是自家烧天然气来供热
!

可以自行控制热

流量和温度的高低
!

达到既舒适又降低能

耗的目的
$
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